

329.14 (83) (03)
1 x FFJ 8088

Dr. Salvador Allende

La Contradicción de Chile

REGIMEN DE IZQUIERDA;
POLITICA ECONOMICA DE
DERECHA



SUMARIO: Acción e iniciativas del P. S. en el Gobierno. — Crítica a la política económica actual. — Las grandes utilidades. — Los salarios y sueldos insuficientes. — La anarquía en la producción. — El crédito particular y público. — La gestión económica de la Corporación de Fomento. — Previsión Social. — Tres problemas vitales: alimentación, vestuario y vivienda. — La descomposición social y política. — La revolución de esta guerra. — Falta de un Plan. — Un Congreso de estudios económicos. — El futuro de Chile.

SANTIAGO - CHILE

1943



Durante los días 14, 15, 16 y 17 de agosto de 1943 se verificó en la ciudad de Valparaíso el IV Congreso Extraordinario del Partido Socialista de Chile. El domingo 15 en la mañana, en el Teatro Municipal de aquella ciudad y ante numeroso público, se realizó la inauguración solemne de aquel memorable acto político, que fué presidido por el líder socialista Senador Marmaduke Grove V., el Comisario General del Congreso, profesor Hermógenes Astudillo, las representaciones oficiales de los Partidos Radical: diputado Angel Faivovich; Comunista: parlamentarios Elías Laferte, Humberto Abarca y Ricardo

Fonseca; Democrático: C. R. Morales Cañas; Socialista de Trabajadores: C. René Frías, y el dirigente uruguayo Sr. Roberto Rodríguez.

En dicha ocasión el actual Secretario General del Partido Socialista, Dr. Salvador Allende G., pronunció en nombre del Comité Central del P. S. el discurso cuyo texto motiva la publicación del presente folleto, en complemento de un acuerdo expreso del Congreso Socialista. En su pieza oratoria el C. Allende se refiere exclusivamente a los más importantes problemas económico-administrativos del país. No se plantean aquí tópicos de carácter político, como la actitud frente al Gobierno, Partido Unico, orientación sindical, etc., pues las palabras del C. Allende fueron pronunciadas con anterioridad a los debates del Congreso.

Dijo el C. Salvador Allende:

“El Partido Socialista nació como una necesidad, como una sentida aspiración, como una expresión de la realidad política chilena frente a los viejos moldes de acción de los partidos históricos y frente a la táctica y a la concepción política de los partidos revolucionarios.

De los partidos históricos chilenos nos diferenciamos porque nuestra filosofía fué y es el marxismo, enriquecido por la experiencia social y que, frente a los problemas económicos, postulamos las soluciones socialistas. Nos diferenciamos del Comunista: 1º Porque opusimos a la dictadura del proletariado la idea de un Gobierno de trabajadores manuales e intelectuales, unidad de sectores medios y populares dentro del P. S.; 2º Porque al sectarismo sindical, por ellos propiciado, opusimos la autonomía de los Sindicatos. A la dependencia del Partido Comunista de la Tercera Internacional, opusimos nuestra independencia de todo internacional y la concepción teórica de una Internacional americana que le diera contorno continental a los partidos populares y democráticos que tenían un mismo anhelo y la misma orientación anti-imperialista.

Por eso vinimos a la vida política, por eso innovamos en las tácticas y los métodos hasta esa época empleados, y por ello logramos encauzar los más serios movimientos de masas que el país haya visto, dándole organización, disciplina; conciencia de su capacidad y de sus derechos y, también, sentido de responsabilidad y conciencia de sus obligaciones.

Fuimos el eje de una política de unidad de los sectores populares, contra la reacción detentora del poder político y del poder económico.

Jalonamos el bloque de Izquierda; dimos el primer paso para la formación del Frente Popular. Nuestras legítimas aspiraciones, siempre fueron pospuestas por la unidad; el retiro de las candidaturas de Grove y de Schnake así lo demuestra. Hicimos posible, con nuestro esfuerzo, sumado al esfuerzo común de los sectores populares, el triunfo de octubre del año 1938; fuimos leales con el maestro-estadista Pedro Aguirre Cerda.

POR QUE ENTRO EL PARTIDO SOCIALISTA AL GOBIERNO DE FRENTE POPULAR

Ingresamos al Gobierno de Aguirre Cerda convencidos de que era indispensable nuestra presencia, para afianzar el régimen demo-

crático, evitar la tentativa de subversión de la Derecha desplazada del Poder, y evitar, también, toda desviación ideológica.

Dijimos, al integrar el Gobierno de Frente Popular que éste no era un Gobierno socialista; que era distinta la táctica política que debíamos seguir, a la doctrina que nosotros sustentamos. Expresamos que, en un Gobierno de colaboración, teníamos que posponer las soluciones socialistas, para actuar de acuerdo con las realidades económicas del momento: que nos interesaba esencialmente la defensa del Gobierno Popular y el resguardo de las garantías individuales y sociales al amparo de las cuales debería irse transformando nuestra democracia política en democracia económica.

El 25 de agosto de 1939, y la actitud del partido y sus hombres demuestran que tuvimos razón. En esa oportunidad, constituimos la avanzada contra el fascismo de Ariosto Herrera.

Al Gobierno del señor Aguirre Cerda, entregamos ideas, proyectos e iniciativas. Jamás tuvimos con él una divergencia de tipo administrativo.

La rendimos a su memoria, el emocionado homenaje a que tiene derecho un hombre, a quien recuerda un pueblo agradecido.

ATAQUES AL PARTIDO SOCIALISTA

No obstante, se nos atacó con saña inigualada. La Derecha usó todos los expedientes para desprestigiar al partido y a sus hombres. Nuestros aliados, no en pocas oportunidades, contribuyeron con su silencio o con su tolerancia complaciente, a estos ataques. Se dijo que el Partido Socialista estaba formado por deshonestos, por burócratas y por incapaces. Hace ocho meses que el partido está fuera del Gobierno: enero del presente año; hasta hoy, ningún hecho delictuoso, ningún escándalo, nada asidero y efectivo se ha probado del P. S. Hasta hoy, nadie ha tenido la entereza de acusar públicamente a un alto funcionario o un alto dirigente y, lentamente se ha ido deshaciendo la ola de rumores, la ola de insidias, la ola de calumnias. Hoy, como ayer, emplazamos a que se responsabilicen de sus escritos anónimos o de sus aseveraciones tendenciosas, a aquellos que han hecho de la honra ajena un motivo de especulación y lucro políticos.

Se nos dijo burócratas, y hemos demostrado con cifras y datos irrefutables que el porcentaje de funcionarios públicos y semifiscales que el Partido Socialista, tuvo en la Administración Pública, ha sido y es exiguo: los socialistas no forman ni el 5 por ciento del total de ella. Esto, es necesario recalcarlo.

ACCION GUBERNATIVA Y LINEA DEL PARTIDO SOCIALISTA

MITO Y REALIDAD

En ninguno de los ministerios en que actuamos, ni los subsecretarios ni los jefes de servicios fueron socialistas. No obstante, se predicó diariamente nuestra apetencia administrativa, y se hizo creer al país que éramos un conjunto de hombres nacidos al calor del Presupuesto Nacional y ahitos del deseo de obtener ventajas y granjerías. Nadie ha desmentido la cifra que hemos dado, y todo el país sabe hoy día quiénes están cobijados al amparo del Presupuesto Nacional.

Se nos dijo incapaces; no obstante, puedo decir con satisfacción que el Partido Socialista aportó el máximo de ideas y de iniciativas tendientes a modificar nuestra estructura política, económica y social; nuestra es la reforma agraria, esfuerzo tendiente a modificar el régimen semifeudal que impera en Chile, proyecto del año 1938; el año 1940 entregamos a la Cámara un proyecto destinado a crear el Ministerio de Economía y el Banco del Estado, trabajo de la Brigada de Ingenieros, y las bases de una planificación de la economía nacional.

Nos preocupamos de la industria pesada con el proyecto de astilleros; del desarrollo industrial, con la creación de la Fábrica de Cemento del Estado, y la explotación de las reservas carboníferas por el mismo, con la ampliación de la siderúrgica y las actividades químicas. De la producción, con nuestro plan de regadío, de caminos y de la explotación de las tierras baldías; de la cultura, con el proyecto de alfabetización obrera y campesina, y el de la reforma educacional; de legislación social, con las modificaciones del Código del Trabajo; de la seguridad social, de la garantía del trabajador y su familia, con las reformas del Seguro Obligatorio y de Accidentes del Trabajo, y con el Crédito de Salud y la defensa de la madre y del niño; de los empleados particulares, con la Ley de Reajuste sobre la base del salario vital; de los empleados públicos, con una serie de iniciativas tendientes a permitirles vivir, pero fijando también un límite a los sueldos máximos y mínimos del Escalafón Administrativo y una escala única de ellos. Algunas de nuestras iniciativas son leyes de la República; otras duermen perezosamente en las Comisiones de las Cámaras. Ningún Partido, ninguna agrupación política chilena, ha hecho un esfuerzo más serio y más respetable que el nuestro.

EL PARTIDO SOCIALISTA, CAUDILLO DE LA LUCHA ANTIFASCISTA

En política internacional, fuimos los únicos, fuimos los primeros en pedir la ruptura con el Eje, en colocarnos al lado de las democracias, en urgir al Gobierno para que adoptara una actitud de acuerdo con nuestra trayectoria y nuestro pasado. Se nos calumnió y se nos combatió, y, en la hora póstuma, la derecha y los anti-rupturistas frenéticos, se transformaron en los agitadores de la ruptura y en los aprovechadores de su triunfo. Hemos postulado, en lo internacional, ir más allá; hemos dicho que la ruptura no basta: Pedimos la firma de la Carta del Atlántico, el reconocimiento de Rusia, y, más todavía, hemos destacado la necesidad de crear, con la Carta de América, una cohesión y una conciencia solidaria de tipo continental que defienda estos pueblos pequeños, en la hora de la paz, contra los imperialismos que, agazapados, esperan su instante; contra las grandes potencias que hoy nos respetan porque nos necesitan, y que mañana, como ayer, pudieran olvidarse de lo que hemos dado o lo que hemos hecho por la democracia, pudieran olvidarse de que somos pueblos libres, con soberanía y alta dignidad ciudadana.

Hemos dicho que esta guerra es una revolución, hemos insistido en ello, y hemos expresado la necesidad de preparar a Chile para la postguerra, política, económica y socialmente.

RESPONSABILIDAD DEL PARTIDO SOCIALISTA

No soslayamos nuestra responsabilidad, pero destacamos:

1º — Que en los gobiernos del señor Aguirre Cerda y del señor Ríos no tuvimos ninguna influencia decisiva, y actuamos en ministerios subalternos, al margen de toda determinación en los grandes rubros de la economía nacional, y

2º — Hemos defendido y defendemos la democracia, pero ello no nos impide observar que Chile en este instante está sumido en una de las más profundas crisis de su historia. Esta crisis nuestra es tan honda, que abarca todos los aspectos: económico, político, institucional y moral.

Los socialistas abandonamos el Gobierno cuando vimos la imposibilidad de desarrollar una positiva política en beneficio del país, del pueblo, de sus clases trabajadoras.

Dejamos de pertenecer al Ejecutivo cuando nos dimos cuenta

de que nuestro esfuerzo en el poder era estéril y mal interpretado y que nuestras iniciativas eran amagadas por la derecha económica, que ha seguido controlando el crédito y las finanzas.

Al abandonar el Gobierno dijimos que apoyaríamos todas sus iniciativas tendientes a mejorar las condiciones generales de vida y al desarrollo económico e industrial del país.

Recalcamos que mantendríamos como siempre nuestra libertad de crítica y que la emplearíamos como la mejor colaboración al Gobierno democrático del señor Juan Antonio Ríos.

Afirmamos que defenderíamos las libertades individuales y sociales que consagra nuestra Constitución.

Esa ha sido nuestra acción.

Por lo que hemos hecho y por lo que hemos dicho, por nuestra trayectoria de ayer y por nuestra actitud de hoy, se nos debe creer y respetar. Tenemos autoridad moral para expresarle al país lo que pensamos y cual es, a nuestro juicio, la realidad actual de Chile. Nuestro análisis, que evidenciará contradicciones, desorganización y falta de orientación política y económica, no es una crítica a los gobiernos de izquierda, sino que un estudio severo de lo existente, expresión de muchos años de predominio económico de un grupo social. Insistimos, los sectores democráticos, a partir del 38, sólo han tomado el poder político, el poder económico está siempre en las manos de los que gobernaron el país por más de cien años.

PROBLEMAS ECONOMICOS DEL PAIS

COMERCIO EXTERIOR

Veamos en sus grandes rubros la economía chilena, observemos su desarrollo. Analicemos primero su comercio exterior:

1º — De las entradas generales del país, el 50 o el 60 por ciento anual está formado por las exportaciones e importaciones, hecho de enorme influencia en la economía interna;

2º — Existe un desequilibrio en favor de las exportaciones tanto en valor como en tonelaje, pero este desequilibrio en valores nada significa para el país, ya que la mayoría de las exportaciones corresponden al cobre y al salitre, que, junto con el fierro y manganeso, forman un 80 por ciento.

Un alto porcentaje del capital invertido en estas industrias extractivas es extranjero, y la utilidad que representa a la renta nacional es mínima. El país sólo percibe algo por concepto de impuestos y jornales. En cambio, debemos importar azúcar, vacunos, ovejunos, textiles; manufacturas derivadas de la industria siderúrgica, máquinas, vehículos, repuestos, útiles y herramientas de fierro; además, caucho, corcho, celuloide, etc. Algunas cifras aclararán nuestro pensamiento y reflejarán nuestra situación:

EXPORTACION E IMPORTACION

Años	Exportación	Importación	Diferencia
1937	930.795.000 \$ 6 d.	428.915.000 \$ 6 d.	501.880.000 \$ 6 d.
1941	781.692.000 \$ 6 d.	525.252.000 \$ 6 d.	256.440.000 \$ 6 d.

CLASIFICACION DE LA EXPORTACION, AÑO 1940

Materias Primas	Produc. Agrícola	Ind. Manufac.	Diversos
\$ de 6 d.	\$ de 6 d.	\$ de 6 d.	\$ de 6 d.
577.943.000	74.840.700	22.656.700	21.287.300

Repetimos: El estudio de las cifras anteriores demuestra que más del ochenta por ciento de las exportaciones está representado por materias primas en cuyas fuentes de explotación hay invertido un gran porcentaje de capital extranjero, por esta razón y el bajo costo de las materias primas, la renta que este rubro significa para la renta nacional es mínima, quedando algo por concepto de impuestos y jornales.

Insistimos en que la fisonomía de nuestro comercio exterior demuestra que nuestro país vende su riqueza natural, ya entregada en parte al imperialismo económico, para abastecer el mercado in-

terno. Cambiamos materias primas de bajo precio con manufacturas de alto precio.

RUBROS DE IMPORTACION

Año	Manufacturas	Alimento	Petróleo y Bencina
1941	344.111.000 \$ de 6 d.	88.723.000 \$ de 6 d.	50.725.000 \$ de 6 d.

Las mercaderías manufacturadas representan más del sesenta y cinco por ciento del total de nuestras importaciones.

Un ejemplo elocuente de lo que significa exportar materia prima e importar mercadería manufacturada, es el que citamos a continuación:

Valor medio percibido por Chile por tonelada de fierro exportado, entre los años 1937 a 1941... 8.50 (\$ de 6 d.)

En el mismo período a Chile la tonelada de mercadería importada corresponde a manufacturas derivadas del fierro, le costó 1.333.— (\$ de 6 d.)

Es conveniente también destacar que nuestro mercado exterior se ha desplazado de los países de Europa y Oriente a Norteamérica y, especialmente, en los últimos tiempos, a América Latina. Argentina, Brasil y Perú. Algunas cifras comprobarán lo que decimos:

TRANSFERENCIA DE MERCADOS

	IMPORTACION		EXPORTACION	
	\$ de 6 d.		\$ de 6 d.	
	1937	1940	1937	1940
EE. UU. . .	127.381.000	244.594.000	291.439.000	460.516.000
América Latina . . .	73.933.000	86.262.000	37.712.000	46.765.000
Europa, Oriente y otros países	227.601.000	176.147.000	601.644.000	188.481.000

Los desplazamientos de los mercados obedecen al actual conflicto, y sin ser definitivos se mantendrán en parte para la postguerra.

(Datos tomados de un estudio del señor Cox Balmaceda).

COMERCIO CON LATINOAMERICA

IMPORTACION		\$ de 6 d.	EXPORTACION	
1941	1942		1941	1942
121.205.648	264.519.265		78.755.221	120.845.414

EJEMPLO INTERCAMBIO CON ALGUNOS PAISES LATINO-AMERICANOS

IMPORTACION MANUFACTURAS

	1938	1941
Argentina	\$ 5.000.000	\$ 16.000.000
Brasil	Suma no computable	\$ 10.000.000

Los cuadros correspondientes al comercio de Chile con los países latinoamericanos, expresan claramente un aumento de negocios. Por cierto que todas estas materias son manufacturadas.

Cabría preguntarse: ¿Qué se ha previsto para nuestro cobre, para nuestro salitre, para nuestro fierro? ¿Seguiremos creyendo en nuestras riquezas que no son nuestras? ¿Podremos continuar con una economía retardada, de país productor de materias primas e importador de manufacturas? ¿Podremos conformarnos con ser un país pobre, si no somos capaces de enfocar un desarrollo industrial? ¿Qué medidas se han tomado para asegurar nuestro futuro en la postguerra? ¿Qué se piensa sobre liberación aduanera, sobre cordillera libre, sobre futuros intercambios comerciales con nuestros países limítrofes o con el resto de los países de América? ¿Qué política se ha propiciado en torno a nuestra marina mercante, base de todo comercio exterior, sobre todo en un país como el nuestro.

Algunas cifras comparativas de nuestro cabotaje hablarán claro:

CABOTAJE

Año	Tonelaje exportación e importación	Tonelaje transportado por Cías. extranjeras	Tonelaje transportado por Cías. nacionales
1940	5.803.259	5.513.096	290.162

A las compañías chilenas de navegación sólo correspondió el cinco por ciento del total transportado.

La deficiencia de fletes nos evidencia que nuestra marina mercante debe, por lo menos, triplicar su tonelaje, con el objeto de asegurar el abastecimiento del país e incorporar al mercado interno, además, nuestras propias mercaderías de consumo y producción.

De las cifras dadas y del análisis que hemos hecho se demuestra que poco se ha realizado para preservar nuestro futuro, que nada hacemos para elevarnos de nuestra calidad de país juzgado económicamente, con débil e incipiente desarrollo industrial, que ha entregado sus materias primas y que, día a día, será más empobrecido.

Por último es conveniente destacar que tanto las importaciones como las exportaciones, están en manos de empresas o casas comerciales extranjeras, algunas de las cuales son, también, productoras de materias primas: otras actúan, simplemente, como agencias comerciales.

Daremos algunos números elocuentes:

CAPITALES DE EXPORTACION 1940

Firmas chilenas	Firmas extranjeras
23 firmas con capital de:	42 firmas con capital de:
\$ 125.000.000.— ó sea, el 17%	\$ 382.016.168, ó sea, el 80,86%

VALOR DE LAS EXPORTACIONES EN 1940, SEGUN ESTUDIO DE LA CORPORACION DE FOMENTO

Firmas chilenas	TOTAL: \$ 472.436.832.—	Firmas extranjeras
17 firmas exportaron:		26 firmas exportaron:
\$ 90.420.664, ó sea, el 19,14%		\$ 382.016.168, ó sea, el 80,86%

AUTORIZACION DE IMPORTACION DE LA COMISION DE CAMBIOS INTERNACIONALES EN 1940, A FIRMAS QUE IMPORTABAN CADA UNA MAS DE UN MILLON DE PESOS

Firmas chilenas	Firmas extranjeras
10 firmas recibieron autorización por:	27 firmas recibieron autorización por:
\$ 110.000.000, ó sea, el 17,4%	\$ 520.000.000, ó sea, el 82,6%

Corresponde preguntarse: ¿Desarrollaremos nuestra incipiente Sociedad de Comercio Exterior? ¿Seguiremos aceptando que desde Estados Unidos se nos diga que nuestros comerciantes especulan con los artículos que desde allá importan, recargando excesivamente los precios?

¿Continuaremos impasibles ante las opiniones que manifiestan ya, que en la post-guerra tendremos más de 40 mil cesantes por la paralización de importantes industrias como las del cobre y salitre?

¿Qué haremos contra la guerra comercial que se avisa para la próxima paz? ¿"La revolución de los gerentes" no traerá dumpings que aniquilarán nuestras incipientes industrias? ¿Seguiremos protegiendo a determinadas empresas que trabajan mal y venden caro obteniendo fabulosas utilidades?

Estas y otras preguntas formulamos a los dirigentes políticos y a nuestros gobernantes.

A los socialistas nos inquieta el futuro de Chile, de allí la planeación que hacemos y nuestros esfuerzos para aportar soluciones.

POLITICA NACIONAL

INFLACION.—Nuestra política monetaria sufre, desde el año 1878, un proceso inflacionista, que, sin detenerse, presenta diversas variaciones desde entonces hasta la fecha. No vamos a analizar a qué obedece este fenómeno, y cuál es el tipo de desvalorización monetaria que soportamos. Pero sí podemos destacar que vivimos hoy la cúspide de un proceso de anarquía de precios que hace peligrar la propia estabilidad democrática. Los datos que a continuación daremos establecen: la cantidad de circulantes, el volumen de salarios y sueldos, y el costo de la vida:

Años	Circulante en millones	Salarios y sueldos millones de pesos	Costo de vida
1938	1.082	3.545	184,1
1940	1.410	4.977	210,3
1942	22.076	7.428	304,3

Damos a continuación, también, algunas cifras y datos que demuestran el empleo que se ha dado en el año 1943 a parte de este aumento del circulante.

ALGUNAS CIFRAS SOBRE EL EMPLEO DE LAS MISIONES EN EL AÑO 1943

(Estas cifras representan millones de pesos)

A organismos productores y de fomento a la producción	566,3
Fisco	779,6
Compra divisas por el Banco Central	775,3
Instituciones de Crédito Hipotecario	19,9
Redescuentos bancarios	45,5

LAS UTILIDADES EXORBITANTES DE LAS GRANDES EMPRESAS

Pero nos interesa destacar un hecho, al margen de todas las teorías y discusiones económicas, y es que esta inflación monetaria tiene su origen en gran parte en la necesidad ineludible de equilibrar el poder de compra con los precios, lo que no ha sido aparejado con un aumento de producción, y tampoco —y esto hay que expresarlo claramente— con un tope a las utilidades desmedidas. Para precisar nuestra aseveración, expondremos las cifras; suma de capitales, las utilidades y el porcentaje de las mismas, correspondientes a diez Sociedades Anónimas, entre las que figuran industrias de la alimentación, consumos, y otras que abastecen necesidades esenciales de la población. Para estos cálculos, no se han estimado los fondos acumulados que rebajarían la utilidad, de los Balances, se ha descontado el 14 por ciento legal. Nos referimos al primer semestre de 1943. Las sociedades: Arroceras, Chilena de Fósforos, Frutera, Gas Santiago, Gas Talca, Gas Concepción, Gas

Valparaíso, Leche Graneros, Refinería Viña y Refinería Nacional Azúcar, tienen el siguiente capital y han obtenido las siguientes utilidades:

Capital	\$ 277.179.000.—
Utilidades	46.187.341.49
Porcentaje de Utilidad, 1.er Semestre	19,38%
Porcentaje aproximado para el ejercicio anual	38,75%

La industria textil, a través de cinco Sociedades dedicadas a esta rama de la producción, nos revela también los siguientes hechos:

Primer Semestre 1943

Capital	\$ 147.498.100.—
Utilidad	49.315.435.60
Porcentaje Utilidad, 1.er semestre	33,43%
Porcentaje Utilidad, ejercicio total	60,86% aproximado

Las sociedades son: Sederías Viña, Sederías Viñeta, Tejidos El Salto, Hilandería Nacional y Yarur.

Con el fin de hacer más claro y evidente este proceso inflacionista y la pérdida del poder adquisitivo de nuestra moneda y su desvalorización, daremos otras cifras tomadas del estudio sobre creación del Banco del Estado, del C. Carlos Arriagada. En 1925, los capitales y reservas de la Banca Nacional sumaban \$ 650.000.000, equivalentes a 75.000.000 de dólares oro. Actualmente, esos capitales suman \$ 815.000.000, equivalentes a 26.000.000 de dólares. Depreciación de un 41 por ciento.

La comparación entre los años 1929 y 1941 nos revela lo siguiente:

Descripción	1929	1942
Producción nacional o su equivalente	7.960.000 tons.	10.35.000 tons.
Valor nacional o su equivalente en m. c.	4.861 mill. \$	15.000 mill. \$
Idem. Idem. en dólares	592 mill.	484 mill.
Valor medio de la tonelada física	74 US. \$	46,7 US. \$
Desvalorización de la producción nacional	37%	

Este mismo cuadro nos demuestra que la producción física nacional aumentó, desde 1929 a 1942, en un 30 por ciento. A la vez, su valor global bajó en un 18,3 por ciento. Es decir, la desvalorización que sufre la producción nacional, desde 1929 a 1942, es del orden del 48 a 50 por ciento. Y esto sin considerar para nada la desvalorización del US. \$.

**OTROS ASPECTOS DE LA INFLACION:
LEY DE EMPLEADOS PARTICULARES**

La Ley de Empleados Particulares concebida por el P. S., que ha tenido el gran mérito de pagar el sueldo mínimo vital, para satisfacer necesidades, también mínimas, ha repercutido desfavorablemente en algunos aspectos en la vida nacional porque no se ha querido hacer lo que oportunamente el Partido planteó al proponer que esta ley debía complementarse con las medidas que hoy se discuten en el Parlamento y contenidas en el Proyecto Económico del P. S. Esta ley es un verdadero arbitraje obligatorio entre el capital y el trabajo, entre el empleado y el patrón. Esta ley defiende al capital humano, esencia de toda riqueza, al permitirle el cumplimiento de las exigencias vitales. Para su normal desenvolvimiento se requiere una producción dirigida y una racional organización de nuestra economía.

Pondremos algunos números que nos muestran la repercusión de esta ley en los organismos de previsión, hecho que es importante porque en algunos de estos organismos no ha habido un aumento apreciablemente mayor por los mayores sueldos y salarios, o bien porque sus disposiciones legales exigen la capitalización de estas entradas para llenar compromisos futuros con sus imponentes.

Instituciones Sueldos, Gratificaciones y Aportes de Previsión, en relación con la Ley 7064

	Antes reajuste		Con reajuste	
	1940	1941	1942	1943
Seguro Obrero	73.961.610	100.150.602	123.534.985	149.336.943
Caja Emp. Públicos (Sec. E. Páb.)	10.470.983	16.329.803	18.920.403	21.762.067

Caja. Em. Part.	10.967.382	13.825.829	19.109.222	24.763.027
Caja Previsión				
Carabineros . .	2.189.037	2.574.957	3.282.698	4.408.851
Caja Mar. Mercante	1.368.621	1.811.465	2.632.468	

INSTITUCIONES	Porcentaje de aumento en dos años	Costo total en dos años de vigencia
Caja Seguro Obligatorio	50,4%	\$ 68.510.000.—
Caja Empleados Públicos	58,5%	13.738.000.—
Caja Empleados Particulares	54,- %	10.806.800.—
Caja Carabineros de Chile	43,4%	1.609.919.—
Caja Marina Mercante	53,- %	952.400.—

En la Caja del Seguro hay que considerar, además, un recargo por la aplicación tardía de la ley 6020.

La repercusión que el proceso inflacionista traerá sobre las Cajas de Previsión se agravará por la falta de una racionalización económica y con ello la aplicación de la Ley 7064 agravará más el problema. Es indispensable también considerar que las consecuencias serán distintas según el régimen financiero de sus beneficios: instituciones de fondo individual y de regímenes con fondo común. En las primeras, la desvalorización monetaria afectará el poder adquisitivo de los fondos propios ahorrados por los imponentes, las pérdidas no resultan de cargo de la institución sino que de cada imponente en particular. El fenómeno descrito plantea la destrucción del ahorro individual y por lo tanto del régimen mismo de previsión sobre la base de fondos de retiro.

En las de fondo común los déficits actuariales se acentuarán y su cuantía es imposible calcularla por la variación del proceso inflacionista. De todas maneras, en ambos tipos de instituciones la disminución del poder adquisitivo de la moneda producirá una pérdida especial del valor adquisitivo de las reservas invertidas en bonos, préstamos y valores de rentas fijas. (Resumen de un informe del Departamento de Previsión Social).

Como síntesis final de las consideraciones que hemos formulado sobre el proceso inflacionista, damos un estudio tomado de "Estadística Chilena", correspondiente a la edición de 1942.

AÑOS	Jornales Pagados \$	Poder adquisitivo con ajuste población 1928 - 100
1940	2.455.451.455	118,4
1941	2.913.801.636	114,8
1942	3.418.328.279	105,8

Este cuadro indica que en 1942, con mayores salarios nominales, se adquirieron menos artículos que en 1941, y en este último año, menos que en 1940.

NORMAS PARA LA ESTABILIZACION ECONOMICA

De los datos y los antecedentes expuestos, llegamos a un hecho indiscutido: la urgencia de fijar una política monetaria, y financiera que impida sigamos en esta trágica pendiente; la necesidad de estabilizar los precios y limitar las utilidades, de intensificar y orientar la producción y, según algunos, de estabilizar los salarios. Y decimos "según algunos", porque nos parece absurdo que se pueda generalizar la estabilización de salarios, cuando sabemos que en Chile los salarios son insuficientes, en un alto porcentaje, para abastecer las necesidades individuales, y muy insuficientes, por cierto, para la satisfacción de las necesidades del núcleo familiar.

La concepción unilateral de este problema trae consecuencias extraordinariamente difíciles que se expresan en la lucha entre el alza de los salarios y el alza de los precios. Mientras los salarios suben con una velocidad de 10, los precios o hacen generalmente con una velocidad de 20.

CREDITO

Nos parece también de interés exponer en un breve resumen la política de crédito de nuestro país. Podemos dividirla en lo que podríamos llamar el crédito privado y el crédito del Estado. El crédito particular está constituido por Bancos comerciales que ejercen una función de relación financiera entre los capitalistas, de administraciones y custodia. Las utilidades bancarias son significati-

vamente elocuentes en este tipo de negocios. Su tasa de interés, sus descuentos y el costo de lo que cobran por la concesión del crédito, indiscutiblemente, repercuten sobre el sector de los consumidores. El Banco comercial exige hipotecas, bonos y otros documentos, lo que es siempre "el capital ayudando al capital"; aún no se valoriza el elemento principal, o sea, la capacidad técnica y la moral individual, fuentes inagotables de progreso.

Daremos el resumen de un estudio sobre 12 Bancos Particulares.

12 BANCOS PARTICULARES

Capital social	Utilidades 1.er semestre 1943	Porcentaje utilidad menos Imp. 14%	Porcentaje calculado ejercicio 1943 menos Imp. 14%
471.785.000	58.695.227.38	10,70	21,40

Estos cálculos han sido hechos sobre el capital social sin considerar los fondos acumulados.

Nos parece útil también, dar algunas cifras en relación con las Compañías de Seguros, que dan pólizas para garantizar créditos y que cuidan del "Capital humano".

SEGUROS

CAPITAL	Utilidad del 1.er Semestre 1943	Utilidad del 1.er Semestre 1943 Menos Imp. 14%	Utilidad calculada para el ejercicio total 1943 menos Imp. 14%
\$ 101.000.000	\$ 38.050.870.87	32,40%	64,80%
Menos 14%	5.327.121.92		
	\$ 32.723.748.95		

Estos cálculos han sido hechos sobre el capital social sin considerar los fondos acumulados.

Recalcamos que el crédito en nuestro país se da en forma desarticulada, desvinculada de las legítimas e imperiosas necesidades de la economía, sin control nacional efectivo. Exige, además, el pago de altos intereses y requiere de garantías excesivas y de plazos angustiosos. El prototipo del desarrollo de una de estas entidades es el Banco de Chile.

Se decía que el Banco de Francia gobernaba a Francia y que era dirigido por 200 familias. El Banco de Chile, no diremos que gobierna a nuestro país, pero sí diremos que está infiltrado en cuanto a actividad es imaginable. No lo componen 200 familias, lo dirigen respetables caballeros que tienen un estricto y elevado sentido de la economía al servicio exclusivo de los intereses que representan. El Banco de Chile con su Departamento de Comisiones de Confianza, con los depósitos de ahorro que recibe por los cuales paga el 2 1/2 por ciento y con los préstamos que hace por los cuales cobra el 11 por ciento, el Banco de Chile, decimos, fuera del giro permanente de toda institución bancaria, es accionista fuerte y controla a numerosas empresas. Ejerce sus influencias en la fábrica Yarur, determina las resoluciones en la Compañía Azucarera y en la Compañía Sudamericana de Vapores; interviene en Saavedra Bénard; en la Sociedad de Comercio Exterior, Mademsa, en la industria hotelera, etc.

La plus valía, por cierto, ha servido y seguirá sirviendo para incrementar los dineros de esta institución. La mitad de los terrenos que circundan Santiago, comprados a precios irrisorios, al cabo de ocho o diez años multiplican en 5 ó 6 veces más su valor. Y a la influencia económica sigue la influencia política. La mentalidad y el espíritu de los que se han formado en esa escuela influye en la mentalidad y el espíritu de los que actúan en la vida nacional.

CREDITO DEL ESTADO Y SEMIFISCAL

Está formado por organismos cuyos capitales han sido aportados por el Estado o por instituciones semifiscales. Ellos son: el Banco Central, la Corporación de Fomento a la Producción, el Instituto de Fomento Minero de Tarapacá, el Instituto de Fomento Minero de Antofagasta; la Caja de Crédito Agrario, la Caja de Crédito Minero; la Caja de Crédito Hipotecario, Caja de Crédito Popular, Instituto de Crédito Industrial. El total de las colocaciones de estos distintos organismos, según la Dirección General de Estadística, excluida

la Corporación de Fomento a la Producción y el Banco Central, era en 1928 de 72 millones de pesos; y en 1940 de cuatrocientos ochenta y ocho millones; y en 1942 se puede apreciar, más o menos, en ochocientos millones de pesos.

No negamos que estos organismos hayan desempeñado una función más o menos provechosa; pero, es cierto, también, que ella muchas veces ha servido el beneficio de los particulares, e inclusive, el de empresas y sociedades anónimas de fuertes capitales, quienes han recibido el crédito a muy baja tasa de interés, para concederlo después a alto porcentaje, con fácil y excesiva utilidad, o lo han invertido en la producción o negocios que les significan cuantiosas ganancias en perjuicio de la economía colectiva.

De lo que tenemos conciencia es que esta función pública del crédito y del crédito semifiscal, no ha sido ni organizada ni dirigida por un pensamiento central que coordine, oriente y controle el desarrollo industrial y el desarrollo de la producción.

GESTION ECONOMICA DE LA CORPORACION DE FOMENTO

Analizaremos, brevemente, lo acontecido con la Corporación de Fomento que, es el organismo de mayor importancia que, ha rendido más que los otros, que es obra del Gobierno del estadista-maestro don Pedro Aguirre Cerda; al lado de cosas buenas que tiene y que ha realizado está, por desgracia, todo lo que no ha hecho por falta de un espíritu y de una organización destinada a servir una economía de tipo estatal. Nuestra crítica partirá de la base de que la producción no sólo se requiere aumentarla, sino que fundamentalmente dirigirla por medio de un plan que tenga por objeto satisfacer las necesidades más ingentes que la población reclama. Para nosotros no basta que la Corporación sea considerada como una institución de tipo técnico-financiero encargada de facilitar los elementos materias primas, maquinarias y dinero para el desarrollo de las industrias, de la minería, de la agricultura, de la energía y combustibles en general y del comercio de exportación.

La Corporación ha actuado para el desarrollo de la producción por intermedio de créditos concedidos a corto plazo y destinados a la provisión de materias primas e importaciones de maquinarias y elementos de producción; por créditos de más largo plazo, cinco a siete años, destinados a ampliaciones de fábricas, establecimientos mineros, aumento de ciertas producciones agrícolas, entre

ellas, carne, leche, ganado ovejuno y porcino y plantaciones frutícolas. Por último, la participación de la Corporación en el desarrollo de ciertas actividades económicas ha sido insorporándose a ellas, a través del dinero que les ha dado en aportes. Esta participación se ha hecho con industrias nuevas cuyos préstamos tendrían que devolver en muchos años y para el desarrollo de nuevas actividades, de rendimiento escaso, como hoteles de turismo, explotación de carbón, explotación maderera, siderúrgica, textil y química pesada.

El análisis global de las inversiones de la Corporación nos da lo siguiente: 1,141 millones de pesos que se descomponen en préstamos, créditos, bonos, bienes raíces, útiles y maquinarias. De éstos sólo se han invertido 176 millones en aportes, lo que constituye el tercer tipo de inversión que hemos analizado y que representa tan sólo el 13 por ciento de la suma global indicada.

Como vemos, la política de aporte es la única que permite el control y la influencia de la Corporación en la orientación de la industria. El resto de la política es la tonificación del capital particular, hacerlo más potente, darle mayores posibilidades de lucro, dejarlo que se desarrolle anárquicamente con todas las contradicciones del sistema que vivimos. Cabe ahora preguntarse ¿con estos 1,141 millones que ha invertido la Corporación, más los 700 millones a que llegan los préstamos de las otras instituciones de crédito, se ha obtenido algo positivo y evidente en los rubros esenciales de nuestras necesidades, vivienda, vestuario y alimentación?

La Corporación de Fomento al igual que el resto de los organismos del Estado no ha realizado un plan a pesar de sus inversiones que suman más de mil millones de pesos. A las cifras dadas habría que agregar los excedentes anuales que, después de sus gastos ordinarios y de beneficios tienen las Cajas de Previsión Social que, según nuestros datos, alcanzan al 31 de diciembre de 1942 a 1,100 millones de pesos. ¿Cómo se invierten estos dineros? ¿Existe coordinación en sus iniciativas; están destinados a satisfacer necesidades esenciales? Diremos rotundamente que no.

CARENCIA DE UN PLAN

La Corporación de Fomento no ha desarrollado un plan económico a través del cual haya podido realizar el fomento efectivo de nuestra producción nacional. No negamos que ha aumentado la producción de ciertos artículos exportables con el deseo de tener divisas, pero habría sido distinto si se hubiera enfocado el problema a través no de la mayor demanda de algunas cosas, sino que de la

satisfacción de las necesidades mayores de nuestro pueblo. Si se hubieran enfocado tales actividades de estos organismos sobre la triada esencial de nuestras urgencias; habitación, vestuario y vivienda, habría sido distinto.

La política de la construcción habría significado el desarrollo de las industrias destinadas a elaborar artículos eléctricos, hierro, cemento, techumbres, artículos sanitarios, cañerías, vidrios, visagras, clavos, etc.

En la alimentación habríamos instalado industrias de conservas, cecinas, leche, aceites, comestibles, panificación, elementos concentrados, fideos, galletas, etc.

Para satisfacer las necesidades de vestuario, las industrias textiles, hilanderías, paños, lana, lino, cáñamo, seda artificial, industrias de la curtiembre, confección de ropa hecha, etc., etc.

En torno a todo esto como elementos de materias primas se habría tenido que acentuar la explotación y el desarrollo de las industrias mineras, como el hierro, cobre, zinc, aluminas. La producción agrícola habría tenido que volcarse hacia la explotación maderera, ganadera, etc., etc.

De lo expuesto puede verse cómo podría movilizar integralmente al país en un rubro determinado, dentro del cual girarían todas nuestras actividades. Pero esto no ha ocurrido ni ocurre.

La política comercial de la Corporación presenta otras condiciones. Ha proporcionado materias primas a un precio especial, y los industriales han elevado sus costos, como si las hubiesen comprado en el comercio, con un recargo del 30 ó 40 por ciento.

La Corporación no ha controlado los precios a que los industriales, después de utilizar estas facilidades han vendido sus manufacturas y sus productos. También la Corporación ha cometido el error de tonificar algunas industrias, aportar dinero y después vender las acciones que pudieron haber tomado los organismos semifiscales y las Cajas de Previsión, a particulares. Y donde nos parece que ha estado más desacertado este organismo es en lo que se refiere a la política seguida con la Marina Mercante. Se han invertido cerca de doce millones de esos en reparaciones de barcos, lo que significa un aumento indiscutible de los tonelajes. Pero éstos han sido préstamos hechos a particulares que en época de guerra han obtenido utilidades crecidas e irritantes. En un país como el nuestro, tan dilatado, con una costa tan amplia, en esta cinta geográfica ubicada en el suburbio de América, una fuerte Marina Mercante que permita el cabotaje nacional y que lleve nuestros productos al extranjero sería la base fundamental de todo progreso. Habría sido distinto si de esos mil millones de pesos se hubieran

tomado ciento o más millones para impulsar nuestra Marina Mercante, si se hubiera buscado la formación de la Corporación de Transportes con los Ferrocarriles del Estado, la Corporación de Fomento y empresas particulares, como la Sud Americana de Vapores; pero se ha tenido un criterio diferente, error que pagaremos en el porvenir. Esta crítica hecha con un sentido elevado y responsable no elimina el reconocimiento al plan de electrificación esbozado por ex M. de Fomento, C. Bianchi, y que es lo más serio e importante que, a nuestro juicio, ha enfocado la Corporación de Fomento y que rendirá beneficios incalculables para Chile. Y, además, la ayuda al mayor desarrollo de la siderúrgica de Valdivia y la tardía, aunque útil iniciativa, para establecer nuevas fábricas de cemento. El desarrollo de algunas industrias de concentrados y de conserva; el esfuerzo para desarrollar la pesca que ha significado en cuanto a cantidad un aumento considerable, incorporándose además a nuestras prácticas la pesca de arrastre, pero que no ha significado disminución de precio ni aprovechamiento de este abundante producto por falta de frigoríficos e industrialización.

Esto es, a grandes rasgos, a grandes líneas, el capítulo que llamamos crédito particular y estatal.

POLITICA INVERSIONISTA DE LAS CAJAS DE PREVISION

Por la función social a que están obligadas, por lo que sus capitales acumulados representan en la renta nacional, —por lo que gastan anualmente en sus presupuestos ordinarios y por el excedente de que disponen al año para un plan de inversiones—, estimamos de gran interés hacer un resumen de cifras que se refieren a las Cajas de Previsión, cuyos capitales sumados a los del crédito semifiscal y al rendimiento del impuesto al cobre, deberían ser la base de un plan de bastas proporciones que podría significar un cambio orgánico, vital, en la orientación y desarrollo de nuestra economía.

RESUMEN DE ENTRADAS, GASTOS E INVERSIONES

1. — Ingresos anuales de las Cajas. al 31 de diciembre de 1942.	
a) Por concepto de aportes, renta de capitales y otros recursos	\$ 1.465.484.934.65
b) Por concepto de amortizaciones de préstamos hechos por las instituciones y reintegro de inversiones	350.000.000.—
	<hr/>
	\$ 1.815.484.934.65

Nota. — Los datos de la letra a) son exactos; los de la letra b), aproximados.

2. — Suma total de los capitales de las Cajas.

a) Al 31 de diciembre de 1941 era de \$	3.278.869.511.—
b) Al 31 de diciembre de 1942 era de	4.300.000.000.—
A la fecha se estima en	5.500.000.000.—

Datos letra a) exactos; letras b) y c) aproximados.

NOTA. — Cabe hacer presente que la renta nacional según datos dados por el Ministerio de Hacienda, puede estimarse a la fecha en \$ 16.000.000.000.

3. — Gastos de Administración y de concesión de beneficios.

a) Al 31 de diciembre de 1941	\$ 565.000.000.—
b) Al 31 de diciembre de 1942	706.000.000.—

Dato letra a) exacto; letra b), probable.

En lo referente a mayores gastos por concepto de aumento de sueldos, ver anexos c) y d) del cuadro b).

4. — Excedente anual para inversiones.

a) Al 31 de diciembre de 1941	\$ 523.603.878.—
b) Al 31 de diciembre de 1942	1.100.000.000.—

Datos exactos.

5. — Forma en que las Cajas tienen invertidos sus capitales.

A) Al 31 de diciembre de 1941.

1) Bienes Raíces	\$ 636.239.426	— 19,4%
2) Bonos	363.096.762	— 11,1%
3) Préstamos Hipotecarios	1.361.284.991	— 41,5%
4) Préstamos Personales	245.954.214	— 7,5%
5) Otros préstamos y obligaciones por cobrar	344.341.294	— 10,5%
6) Bienes Fungibles	40.748.670	— 1,2%
7) Fondos disponibles	149.062.981	— 4,6%
8) Otras inversiones	46.566.179	— 1,4%

Las inversiones durante los años 1942 y lo que va corrido del año 1943, se han hecho con igual criterio, de manera que los diversos rubros de inversiones representan igual porcentaje del mayor capital total de las Cajas. Así, por ejemplo, el rubro préstamos hipotecarios, que en el año 1941 representa \$ 1.361.284.991, o sea el 41,5%, en el año 1942 se elevó a \$ 1.784.500.000, que también corresponde al 41,5% de los capitales.

6. — Plan anual de inversiones.

Los planes de inversiones que exige actualmente la Ley, se han hecho con el mismo criterio que las inversiones que he hecho, sin plan, han efectuado en años anteriores las Cajas. Excepción de la Caja de la Marina Mercante, que en su plan actual destina el 80 por ciento a construcciones de edificios de renta.

7. — Observaciones de carácter general:

a) No existe una política inversionista coordinada en todas las instituciones de previsión, lo que es de imprescindible necesidad, a pesar de una disposición contenida en la ley 7200 que obliga al Ejecutivo a hacerlo.

b) Las Instituciones de Previsión Social no han tomado medidas para defenderse de la inflación y de la baja de la moneda, han continuado con la política de destinar la mayor parte de capitales al otorgamiento de los beneficios facultativos (préstamos) a sus imponentes;

c) Las instituciones de previsión no han puesto estos capitales al servicio de la economía del país, impulsando la creación de nuevas fuentes de riqueza o producción.

NUESTRA REALIDAD AGRÍCOLA

Entramos ahora, someramente, a analizar los grandes rubros de la vida nacional que representan la alimentación, el vestuario y la vivienda.

Es previo, para ello, mirar la política agraria, verse cómo está repartida la tierra. Dos cifras bastan para formarse un criterio.

PEQUEÑA Y MEDIANA PROPIEDAD (área de 10 a 200 hectáreas). Está subdividida en 168.533 predios, que representan el 94,25% del total de propietarios.

La superficie global de estos predios alcanza a 3.036.970 hectáreas, lo que equivale al 10,8% del total de la superficie agrícola.

GRAN PROPIEDAD (área 201 a 2.000 hectáreas). Está subdividida en 8.885 predios que equivales al 4,96% del total de propietarios. La superficie global de estos predios alcanza a 5.025.517 hectáreas. Lo que equivale al 18% de la superficie agrícola total.

LATIFUNDIO (2.001 a 5.000 hectáreas). Está subdividida en 1.464 predios que representan el 0,82% del total de los propietarios.

La superficie global de estos predios alcanza a 17.029.005 hectáreas. Lo que equivale al 61,63% del total de las tierras de cultivo.

Estos propietarios agrícolas viven del crédito obtenido en las instituciones semifiscales y organismos particulares; trabajan con métodos primitivos y ordinarios, siembran lo que se les ocurre y como se les ocurre; generalmente venden su producción antes de la cosecha a intermediarios o grandes casas importadoras y exportadoras, todas en manos de comerciantes extranjeros que obtienen fabulosas utilidades. No llevan contabilidad agrícola y, cosa curiosa, se quiere fijar los precios de los artículos y no se sabe el costo de su producción. No se puede obtener el despacho de una ley de contabilidad, y esto hay que decirlo, porque en algunos sectores, inclusive de los llamados populares y de izquierda, hay interés en que no se haga.

El Gobierno, a través de muchos años, jamás ha racionalizado la producción agrícola; no hay estadística seria y no es raro observar fenómenos como éste: un producto da un año una utilidad apreciable. Informados los agricultores, al año siguiente, gran parte siembra lo mismo, y la utilidad, por cierto, desaparece. Yo he visto rumas de ajos abandonadas a la vera del camino como consecuencia de esta política torpe, en la provincia de Aconcagua, en dos oportunidades. Hoy sucede lo mismo en otras provincias con el arroz y el cáñamo. Es esta falta de racionalización agrícola la que ha impedido una política seria, incluso, orientadora del consumidor. Los Gobiernos pudieron y debieron haber determinado un cambio fundamental en este absurdo estado de cosas, al establecer, directamente, por una legislación adecuada o indirectamente a través de sus organismos de crédito las exigencias necesarias para hacer posible una planificación agrícola.

POLITICA DE REGADIO

La falta de una seria política estatal en esta materia se observa en el desarrollo de las obras de regadío. Obras realizadas por técnicos del Estado, con capitales fiscales que no han significado una inversión de apreciable provecho para la masa ciudadana.

De un estudio del Sr. Carlos Valdovinos tomamos los siguientes antecedentes:

La ley 4445 se refiere a las obras de riego, condicionando el aprovechamiento de las mismas.

Su aplicación ha sido hecha con absoluta fidelidad a los propósitos de beneficio a los dueños de grandes extensiones. No se imponen exigencias para la iniciación del aprovechamiento de las aguas ni para el uso intensivo de las mismas.

Un hecho por demás grave lo constituye la política seguida para que el Fisco recupere las inversiones, y en este aspecto destacan dos consecuencias:

- a) Por lo general la suma fijada como reembolso es inferior al costo de la obra; y
- b) Las recuperaciones obtenidas por el Estado han sido de monto muy reducido.

Se inserta un cuadro en el que se especifica: la obra ejecutada, el costo de la misma y el reembolso que deberán pagar los beneficiados:

OBRA	COSTO	REEMBOLSO FIJADO
Embalse Recoleta	34.500.000	14.600.000
" Culimo	3.800.000	2.800.000
" Pitama	1.100.000	850.000
" Orozco	1.500.000	1.012.000
" Lo Ovalle	2.600.000	1.750.000
" Perales	2.700.000	2.237.000
" Canal Huechún		
" Chacabuco	15.000.000	5.900.000
" Lolol	4.100.000	692.000
" Maule	32.100.000	14.750.000
" Melado	37.000.000	8.800.000
	134.400.000	53.291.000

TOTAL INVERTIDO	134.400.000
Reembolso fijado	53.291.000
PERDIDA	81.109.000

Pérdida, 81 millones de pesos, o sea, 81 millones de pesos obsequiados a los propietarios agrícolas junto con la capacidad técnica, el esfuerzo y la dedicación de funcionarios del Estado. Esto es, tomando en cuenta la cancelación total estipulada. Se hace presente que se dan tres años de plazo para iniciar su pago.

Hay un hecho cierto, y es la anarquía de la producción agrícola, la falta de control, y a esto agrégese la carencia de industrialización en la explotación, además la pobreza de los suelos, y falta de abono, y comprenderemos muchas cosas.

La falta de abono determina un bajo rendimiento que nos ha colocado, en una estadística recientemente consultada, por debajo de 26 naciones. La escasez de cal es absoluta en casi el 90% del territorio agrícola. La significación de esto es doble: mayor abono, mayor rendimiento y mayor utilidad, y también mayor riqueza cualitativa de la alimentación.

Cal, abonos fosfatados, he ahí lo que nos falta.

Otro factor decisivo es el agua. De los 27 millones de hectáreas cultivables hay sólo un millón 700 mil hectáreas regadas, lo que da un 4,8% de la superficie total agrícola.

ALIMENTACION

Conocida, en una apretada síntesis, la repartición de la tierra, sus primitivos métodos de explotación, su falta de abonos y la anarquía de su producción, no es de extrañarse que todos los estudios coloquen a Chile como uno de los países en donde sus habitantes se alimentan peor. En el reciente Congreso de Alimentación realizado en Norteamérica, se constató que de los países sur, centro y norteamericanos, Chile y Bolivia eran los que tenían mayor déficit cualitativos y cuantitativos en la alimentación de su población. La carencia de alimentos protectores: carne, leche, huevos, como ocurre en nuestro país, es de gravedad extraordinaria. Tomemos un solo ejemplo: datos antes de la guerra.

Chile consume 50 litros de leche por habitante al año, y Finlandia consumía 640, Holanda 559, Francia 340 y Estados Unidos 360. El déficit anual de la producción lechera alcanza a 1.000 millones de litros anuales.

Dragoni y Burnet, técnicos de la Oficina Internacional del Trabajo, de la Liga de las Naciones, dijeron, hace algún tiempo, que

sólo en Chile, China, Marruecos y la zona ocupada de Polonia, se encontraban gentes que tenían raciones alimenticias tan ínfimas. Es conveniente también dar algunas cifras comparativas que aclaren un poco lo que se necesita de esfuerzo, rendimiento y trabajo para que se alimente un hombre en Chile y en otros países. Un obrero chileno necesita trabajar para una libra de pan, 38 minutos. En Francia, trabaja el obrero 12 minutos, y en Estados Unidos, 6 minutos. Para obtener cien gramos de azúcar un obrero chileno trabaja una hora, en Norteamérica 7 minutos, y en Francia 35. Para obtener una docena de huevos, un obrero chileno debe trabajar 6 horas, un norteamericano trabaja 55 minutos, y un francés, dos horas 30 minutos.

La deficiencia alimenticia determina nuestra alta mortalidad infantil y el poco desarrollo de nuestra raza, la escasez de rendimiento de nuestros obreros, etc.

EL PROBLEMA DE LA HABITACION POPULAR

El año 1939, en plena Alameda de las Delicias, hicimos una exposición pública sobre el problema de la vivienda, y dijimos, repitiendo y manoseando viejas cifras dadas por los técnicos que entienden esta materia: en Chile más de un millón quinientos mil personas viven en habitaciones insalubres; el 83% de nuestras viviendas tienen piso de tierra; término medio 7,5 personas viven por habitación y 3,2 por cama. Manifestamos que existía un déficit de arrastre de 300.000 viviendas; déficit que se aumenta anualmente porque no se construyen las casas necesarias para hacer frente al aumento vegetativo de la población.

En 1939 analizamos la política de la vivienda, sobre todo la de la Caja de la Habitación Popular, y dijimos que su acción era restringida porque tenía un financiamiento exiguo y reducido y un criterio técnico lento y pesado. Expresamos también que el problema de la vivienda era un problema de material de construcciones y no sólo de capital para construir casas. Hicimos ver que la producción de cemento y fierro era menor que las necesidades normales; que el cemento apenas abastecía el consumo interno normal sin un plan extraordinario de obras públicas; que había déficit en la industrialización del fierro y del acero. Por último, planteamos la necesidad que había de reformar la Ley de la Habitación Popular. Han pasado tres años, la Ley de la Habitación Popular ha sido reformada. Ahora no va a tener los teóricos 70 millones de que disponía; va a disponer de 225

millones de pesos, y nosotros decimos que el problema va a seguir igual.

El problema va a seguir igual, porque se han triplicado los salarios. Va a seguir igual porque no se ha desarrollado una política que permita construir casas en series o en unidades preformadas previamente en la industria. No. No va a seguir igual, va a seguir peor, y va a seguir peor porque hay más billetes circulantes, hay mayor demanda de artículos de la construcción y no se han desarrollado las industrias y las fábricas capaces de abastecer esta mayor exigencia. Faltan clavos, faltan chapas, faltan puertas, falta fierro, falta cemento. Además de la Caja de la Habitación Popular, construyen 12 o 14 de las 42 Cajas de Previsión del país, la Beneficencia y 4 o 5 de las grandes instituciones de Crédito. Construye el Ministerio de Defensa Nacional y construye la Dirección de Obras Públicas. Por eso, dijimos hace tres años que el problema de la habitación popular no bastaba considerarlo así, que había que plantear el problema de la construcción en Chile, que había que coordinar los distintos organismos que construyen; que se hicieran oportunamente los stocks del material necesario y que se fuera a desarrollar las industrias que se requieren para este objetivo. Hemos dicho que el excedente por inversión de las Cajas de Previsión sumaba el año 1942, 1.100 millones de pesos, de los cuales 400 millones o más estarán destinados a construir, y habrá que preguntarse si estos organismos han desarrollado una fábrica de baldosas, de maderas, de clavos. Este problema de la vivienda, igual que el del vestuario, representa la falta de una concepción central, de una racionalización en su producción y significa dispersión de esfuerzos, carencia de plan, anarquía.

PROBLEMA DEL VESTUARIO

En vestuario sucede igual. Las utilidades de las empresas que se dedican a este género son fabulosas, y ya las dimos a conocer.

El obrero, el hombre de trabajo, dispone apenas de lo elemental para no andar en andrajos. El campesino es un subhombre en esta materia, en este siglo de la radio, de la televisión, del autogiro y de la guerra.

En pocos países del mundo se observa el espectáculo doloroso y paradójico que presenciamos en Chile, cuando el pueblo en sus desfiles exteriorizadores de su profunda conciencia democrática, exhibe, también, su desnutrición, la carencia de vestuario, su paupe-

rismo. Pensamos entonces en la tradición de un pueblo grande y poderoso, en sus decisivas conquistas en el terreno de la democracia, en su superada cultura política y el destino absurdo que le han deparado los sucesivos gobiernos de una oligarquía egoísta e irresponsable.

Las encuestas realizadas por las visitadoras sociales y por médicos, y comprobadas también en el estudio de Dragoni y Burnet, refleja lo que hemos dicho con extraordinaria crudeza.

Del análisis del standard de vida de algunos países, antes de la guerra, por cierto, sacamos lo siguiente, y como conclusión definitiva:

En Estados Unidos la familia obrera disponía, después de llenar los otros rubros fundamentales de la existencia, del 14% para vestuario; en Bélgica, 11%; en Alemania el 10%. En Chile, tomando en consideración la inversión del salario individual, no el familiar, 1,8%. Estos datos se refieren sólo al obrero industrial, sin familia. Medítese de cuánto dispondrá el trabajador agrícola.

OTROS PROBLEMAS FUNDAMENTALES

SALARIOS

El salario no nos parece necesario detallarlo, ya que en todos los trabajos realizados se comenta la insuficiencia del salario individual, en el 60% de nuestras industrias. Si sobre él se colocan las cargas familiares, como es justo, la insuficiencia es mucho más evidente. De aquí la lucha constante por el alza del salario que, como he dicho, trae aparejada el alza de los precios y la esterilidad del esfuerzo de nivelación por la carencia de una política adecuada.

Al comentar la inflación dimos cifras sobre los aumentos en los últimos años, de los sueldos y jornales y su valor real.

ANARQUIA ADMINISTRATIVA

A nuestro análisis, debemos agregar la anarquía administrativa que hemos vivido siempre y estamos viviendo. Si es el problema del comercio exterior, interviene la Junta de Exportación, el Comisariato, la Sociedad de Comercio, y las tres se interfieren, se dificultan y se obstaculizan.

29 organismos fiscales, teóricamente, entienden del problema de la alimentación y deben actuar en torno a él, y los datos que hemos dado son la respuesta más concluyente a su ineficacia.

Hemos hecho observar cómo las inversiones que anualmente se hacen a través de organismos fiscales, instituciones de crédito, Corporación de Fomento y presupuesto nacional se esterilizan en un alto porcentaje merced a la inconexa, lenta y burocrática máquina administrativa que domina el país. Nos parece innecesario insistir en ello.

COMISARIATO DEL PRECIOS

Magnífica iniciativa para actuar de conjunto, en una acción racionalizada de la economía.

La acción del Comisariato hoy día, en nuestra realidad, en nuestra anarquía de la producción, los precios y el consumo se pierde en un 80% de los casos, y lo que es más grave, contribuye a desprestigiar la concepción útil del control del Estado sobre las cosas y los productos.

DISTRIBUCION

Dificultada especialmente en la rama agrícola por la falta de una red caminera que vacie los productos desde los centros de producción a los de consumo.

Dificultada por nuestro envejecido equipo ferroviario, cuya renovación y reparación significa 80 o más millones anuales por muchos años.

Dificultada por la insuficiencia en el tonelaje de nuestra marina mercante.

Entorpecida por la carencia de frigoríficos.

Aprovechada por grandes firmas nacionales y extranjeras que adquieren productos a precios bajos por falta de un poder comprador organizado por el Estado, y que venden caro.

La distribución industrial está especialmente en mano de una compañía, la Codina, formada por las propias firmas productoras de artículos de monopolio, por el Banco de Chile y parte de particulares.

Con un capital de 12 millones, en el último año, movilizó más de 400 millones.

La distribución es desmembrada, y casi siempre pone entre el productor y el consumidor dos o tres intermediarios, parásitos del trabajo y del dinero ajenos, que profitan de esta desorganización irresponsable.

PANORAMA SOCIAL

Llenaríamos páginas de páginas dando la cifra de nuestra morbilidad, de nuestra mortalidad. Ya lo hicimos presente en 1940 en nuestro libro "La realidad médico-social chilena". Sólo queremos repetir lo que tantas veces dijimos: Chile tiene la más alta mortalidad infantil y la segunda mortalidad por tuberculosis del mundo. Trescientos mil venéreos deambulan por calles y plazas. El término medio de vida llega apenas a 30 años.

El capital humano en nuestro país, ha sido descuidado. En Chile hay una huelga permanente que representa una disminución de la capacidad de rendimiento de un 25 por ciento de los obreros en actividad. Es la huelga lenta, inobservable a primera vista, pero palpable en sus consecuencias y en sus repercusiones; es la huelga de la mala alimentación, es la huelga de la enfermedad crónica, es la huelga que corroe nuestra raza y que destruye nuestra vitalidad. Si del millón trescientos mil obreros que trabajan, trescientos mil se pararan, no habría gobierno ni patrones que lo soportaran; pero, se soporta la huelga constante del 25 por ciento de ellos. Nadie reacciona contra este drama silencioso y permanente.

La falta de orientación social, la inestabilidad en el trabajo y

la inseguridad social son factores que influyen en lo que estamos exponiendo.

En Chile trabajan un millón 700 mil personas, debiendo hacerlo dos millones 400 mil. Hay más de 600 mil personas que pe- san sobre los que trabajan.

Tenemos 800.000 analfabetos, 40 mil niños ilegítimos y 20 mil abandonados. Sólo el 5 por ciento de los niños que concurren a la escuela primaria alcanza a cursar hasta el 5º año de primaria.

Con doloroso recogimiento silenciamos otras cifras que todos conocemos.

DESCOMPOSICION SOCIAL Y POLITICA

Vivimos uno de los períodos más trágicos y dolorosos del país; vivimos instantes de zozobras y de inquietud, como consecuencia de nuestra situación económica interna y como consecuencia de la guerra. Son esos períodos, en la historia de los pueblos, en que el escepticismo enraíza primero en los hombres para después seguir la descomposición moral y la desintegración social. La desconfianza, la inquietud y la calumnia llenan nuestra vida nacional.

Los valores morales e intelectuales desplazados; hay tendencia al lucro excesivo, a la rapidez de acción para hacer dinero y a la búsqueda de la receta fácil para enriquecerse.

Hoy, las acciones de Río Negro valen \$ 36 en la Bolsa. Al día siguiente se derrumban a cinco o seis pesos. Hoy, las Vapores están a \$ 220, cuatro días después, a \$ 160, y cuatro días más tarde, nuevamente a \$ 220. Las Yarur, las Madema, las Chañaral; valores industriales, minerales, acciones y bonos oscilan y danzan con una rapidez vertiginosa, absurda. Se dirá que sólo ello interesa a los que especulan, pero no sólo es esto, sino que son estas actitudes y estas variaciones las que representan también un estado de descomposición y de descontrol que es inquietante.

Domingo a domingo las sumas jugadas en el Hipódromo y en el Club Hípico llegan a seis u ocho millones de pesos; y el consumo de bebidas alcohólicas también aumenta; las utilidades de las cervecerías han sido sencillamente astronómicas. En el Casino de Viña del Mar se conceden préstamos término medio por año, de 25 a 30 millones. De la lista de los deudores se podría formar el más conspicuo gabinete de unión nacional.

Camaradas del Partido y compañeros: los socialistas nos retiramos del Gobierno porque no logramos obtener que se buscara el remedio para poder empezar a paliar en parte este drama de Chile. No somos demagogos, sabemos que el reajuste económico social y humano de un pueblo, es un problema de vastas proporciones, de años y años. Pero es decepcionante ver que no se tiene la sensibilidad para darse cuenta que vivimos sobre un volcán; que el estallido de las pasiones puede ser violentísimamente fuerte y doloroso por falta de una política previsora que las evite.

Caminamos hacia una bancarrota económica; presenciamos el desprestigio de la democracia, la descomposición de los partidos, el

triunfo de la ambición y el egoísmo. Se atribuyen muchas de estas cosas a la guerra, pero otras naciones han aprovechado esta coyuntura histórica para estimular sus energías y asegurar sus posibilidades del futuro.

Chile no ha sabido extraer de esta guerra, que es una revolución, los elementos creadores que impulsen nuestras posibilidades y aseguren nuestro futuro. No queremos darnos cuenta de que la doctrina democrática sufre transformaciones inevitables en el sentido de ligar la teoría a la práctica, dándole bases racionales.

La aspiración máxima de los pueblos responsables es asegurar la condición y el fundamento para que la democracia pueda realizarse y deje de ser una disertación estéril, un ejercicio caótico y una fábula engañosa.

Pero nosotros no queremos intentar esto. No queremos darnos cuenta de lo que representa y significa esta guerra. Esta guerra, en la que no hay espectadores, de esta guerra en que los unos luchan con las armas de la destrucción en la mano y los otros con las herramientas del trabajo, empuñadas en la industria, en la agricultura y en las fábricas. No queremos darnos cuenta de que los cauces y los diques de la historia se han roto, y que torrentes de aguas, de aguas submarinas, emergerán mañana en nuevas formas de concepción social.

EXPERIENCIA DE ESTA GUERRA

No se quiere comprender que a las pequeñas élites ha sucedido hoy día la incorporación de la masa a la inquietud de la cosa pública, debido al desarrollo amplísimo de la técnica, de la vulgarización de las ideas y de la difusión rapidísima de los conceptos.

Es cierto que vivimos en la premura de un hecho que sucede a otro con rapidez vertiginosa; que no hay tiempo para una síntesis profunda y para el desarrollo de una mentalidad creadora. Pero los pueblos quieren rapidez de acción; los pueblos ya no aceptan a los políticos que, bajo el amparo burocrático, son insensibles a las contradicciones sociales, y con su insensibilidad preparan las grandes catástrofes: guerras, dictaduras, opresión y muerte.

Las realidades orgánicas de la sociedad son las que preocupan, pues las contradicciones surgen con demasiada violencia.

Todos los hombres, bruscamente, han aflorado al conocimiento de su derecho.

Por sobre la estructura jurídica de la sociedad, está el concepto de la defensa vital y del desarrollo biológico. Su derecho a vivir

reclaman los hombres; lo esencial para poder subsistir, reclaman los pueblos.

En el substratum profundo de esta guerra hay que saber observar y mirar. Esta guerra está más allá, mucho más allá de las fronteras geográficas de los países en lucha. Esta guerra evidencia que las fronteras guerreras están traspasadas por los intereses civiles y por las luchas sociales. En el sector de las naciones unidas al lado de las democracias occidentales que defenderán el neocapitalismo, como la última barricada de una concepción añeja, está la Rusia Soviética.

En las potencias del Eje se incorporan los conceptos de una planificación integral para defender la economía, su economía de guerra, en desmedro de los intereses de la burguesía que el fascismo defiende desde su nacimiento. Esta guerra está más allá de las fronteras geográficas y los hombres que piensan lo han dicho así. Los hombres que piensan así lo han comprendido: Churchill, Chiang-Kay-Shek, Roosevelt, Stalin, Beveridge. Haya de la Torre, Wallace, etc., interpretan este fervor social que se hace oír a pesar del estruendo del conflicto, pero nosotros no queremos enterarnos de ello.

Los pueblos se han dado cuenta de que no podrán subsistir en una paz prolongada, si existen pueblos ricos y pueblos pobres. Los hombres, tampoco, podrán vivir sin luchas violentas y fratricidas en el seno de sus naciones si no existe la seguridad social, si no se elimina la inseguridad del hombre que vive de un sueldo y de un salario. Del hombre que vive con el diario espectro del hambre y la miseria.

HACIA OTRA CONCEPCION DE LA POLITICA CHILENA

Pero el mundo marcha. Se cruzan las ideas y se habla del sistema monetario mundial; se discute el valor efectivo y real de las cosas; se hace a un lado el valor especulativo; se rinde tributo a la velocidad de la producción, expresión de la mecánica moderna. Todo lo que se produce debe ser consumido; es indispensable que se produzca todo lo que se necesita para consumir.

Los pueblos luchan por afianzar una paz democrática, por cambiar las relaciones económicas; los de escaso desarrollo industrial y de economía dependiente deberán aunar sus esfuerzos para hacer oír su voz. En el siglo del hombre libre, como ha dicho Wallace, no puede haber pueblos esclavos. Los nuevos conceptos financieros de King y Morgantaun, hay que pesar qué significan para nuestra economía, qué perspectiva nos ofrecen. Al imperialismo de las grandes empresas, no vaya a suceder la opresión económica derivada de la política financiera que los Estados económicamente fuertes propugnan.

Levantémonos por sobre nuestras pequeñas concepciones. Chile no es una isla. Miremos más allá de nuestra cordillera y de nuestro mar. Hagamos una política continental. Vinculémonos a la común defensa del destino de América. Proyectemos nuestro desarrollo industrial en función no sólo de nuestros mercados, sino, también, del de los países vecinos. Veamos qué debemos producir y veamos, también, qué es conveniente comprar. Hagamos una política continental. Busquemos el apoyo de las verdaderas democracias. Combatamos juntos contra los gobiernos dictatoriales de América, gérmenes permanentes de intranquilidad.

Levantémonos por sobre nuestras pequeñas concepciones; los Socialistas llamamos a la responsabilidad de los dirigentes del país; cambiemos los moldes de nuestra estructura económica, seamos honestos para gritar al caos de la economía liberal, que ya se fue.

Organicemos la economía del Estado en su tipo elemental y necesario. No queremos ahorcar la iniciativa particular: no queremos distraer la energía creadora de los hombres que trabajan individualmente, pero en los grandes rubros del desarrollo industrial, del crédito y de la producción, se necesita la acción orientadora del Estado, la intervención del Estado.

Es indispensable darle al ser humano las condiciones que requiere para subsistir. Apliquemos las leyes sociales que le den la recuperación biológica y la reparación económica.

Organicemos la planificación de nuestra economía, los conceptos de economía planificada están incorporados a la mentalidad del mañana; el control del Estado sobre la economía, las industrias; los entendimientos internacionales sobre la base de zonas geográficas económicas; la regulación de los mercados y cambios internacionales; la movilización de grandes masas de emigrantes; los esfuerzos para establecer los postulados de la seguridad social; todo ello indica que los pueblos marchan hacia allá. Los socialistas entregamos al país nuestros conceptos de planificación económica y entendemos por tal la movilización de todas las reservas y las posibilidades en torno a una idea central.

Un plan, a nuestro juicio, tiene por objeto organizar la economía de un país con fines precisos y plenamente determinados. El, es el montaje en que descansa una economía bien organizada. Se procura con él crear bienes (productos, mercaderías, materias primas, maquinarias, herramientas) que tengan por objeto satisfacer las necesidades de la nación. Esta creación de bienes debe estar ordenada por las necesidades del consumidor y no por la demanda.

No pretendemos que se puedan satisfacer todas las necesidades, y todas las demandas, pero sí las más esenciales y las más fundamentales que la población reclama. Las dificultades de saber cuáles son esas necesidades no existen entre nosotros: alimentación, vivienda y vestuario, es lo que reclama el país.

Cambemos el estrecho criterio económico-financiero en que hemos vivido, cambiemos la faz administrativa de nuestras caducas organizaciones. Démonos cuenta de que hace muchos años que Alemania, Italia, Inglaterra y Estados Unidos utilizaron el prefinanciamiento que les permitió el volumen enorme de desarrollo industrial.

Cambemos el sentido del crédito, creemos el Banco del Estado consolidado con esta nueva concepción. Junto con ello, establezcamos un Ministerio de Economía con un Consejo Superior que coordine las instituciones y las iniciativas dispersas que diariamente emergen en el país. Que exista en los organismos estatales un concepto medular y central que permita utilizar las capacidades y las energías realmente constructivas. Si no somos capaces de lo anterior coordinemos por lo menos los esfuerzos nacionales. Invirtamos con un solo sentido el impuesto al cobre, el excedente de las cajas de previsión, las disponibilidades de la Corp. de Fomento y de instituciones estatales de crédito. Junto con ello vayamos a considerar la industrialización del país en sus conceptos esenciales, creemos nuestras industrias básicas. Nacionalicemos los servicios de utilidad social; nacionalicemos las compañías de seguros. Racionalicemos nuestra producción agrícola, luchemos contra los trusts y los monopolios. Defendamos nuestro futuro. Al nuevo concepto del crédito,

al desarrollo industrial y al fenómeno de la producción dirigida debe seguir inclusive el consumo y la distribución organizada.

Dicemos las leyes que organicen el trabajo, den orientación social, eviten la inseguridad. Establezcamos una economía auténtica y racional de los recursos y valores humanos. Creemos la seguridad social. Para ello el país debe mantener y acrecentar el valor moral, intelectual y físico de las generaciones activas, preparar el camino de las venideras y sostener a las generaciones eliminadas de la vida productiva. Defendamos el capital humano. Afianzemos el capital social.

Elevemos el nivel intelectual de nuestras masas ciudadanas. Dicemos la ley de alfabetización obrera y campesina. Abramos los caminos de la ciencia y el arte para el pueblo; hagamos más amplios los horizontes de la cultura popular. Los hombres y los pueblos no pueden vivir al margen de la vida espiritual. Démosle destino a la juventud en la tarea grande de hacer un Chile grande.

Este cúmulo de conceptos que flotan en la vida chilena deben canalizarse en medidas legislativas administrativas que el Partido tiene estudiadas y que entregará a la consideración pública.

Pero esto no basta, hay que dar espíritu a las leyes y sensibilidad humana a la acción gubernativa. Creemos la emoción de trabajar por una Patria generosa.

Es tan amplia la responsabilidad de este instante que vivimos que los socialistas estimamos conveniente hacer un llamado a todas las fuerzas democráticas del país para convocar a un Congreso en que se planteen y se dilucidan estos problemas. Los socialistas aportaremos nuestros estudios y soluciones. No creemos que nadie pueda sentirse al margen del destino de Chile.

Hasta hoy, las fuerzas democráticas de izquierda han vivido de pactos políticos y de entendimientos pasajeros. Hagamos el último esfuerzo para crear este programa central, este plan de acción, tras del cual debemos movilizar todas las reservas de la nación. Comprometamos públicamente a las agrupaciones políticas para que faciliten su ejecución. Démosle este apoyo al Gobierno democrático que nosotros elegimos y que no tiene precisión en sus concepciones ni voluntad de ejecución. Unamos las fuerzas populares y democráticas en torno a estas aspiraciones comunes.

El Partido Socialista plantea ante el país la responsabilidad de convertir en realidad estos postulados. Los socialistas comprendemos que vivimos en los más serios minutos de nuestra vida nacional; por ello llamamos a todos los que sienten la emoción de la historia a dar un paso más, a escribir un renglón en la marcha grande de los pueblos libres.

